

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Martes 28 de Diciembre de 1920

Nº 379

## Se establecerá una Corte Internacional de Justicia

### El ex-Rey de Portugal visitará Sur América. Santo Domingo tendrá gobierno propio dentro de pocos días

Servicio informativo extraordinario

#### HOLANDA ROMPE RELACIONES CON JUGOESLAVIA

LA HAYA. — Las relaciones diplomáticas entre Holanda y Jugoeslavia han quedado rotas, se declaró aquí hoy. El Gobierno holandés ha llamado a su Ministro en Belgrado y dado sus pasaportes al Encargado de Negocios Jugoeslavo en La Haya.

Esta actitud ha sido tomada por lo que el Ministro de Relaciones de los países Bajos califica de "larga serie de insultos al Gobierno holandés". El comienzo de la dificultad surgida fué el arresto a principios de la guerra, sin notificar a Holanda, del Cónsul de ésta en Blegrado, el que era súbdito austriaco. Desde entonces, al decir del Ministerio de Relaciones de esta capital, los repetidos esfuerzos de Holanda para ajustar las diferencias amistosamente han sido acogidos hostilmente.

Lo ocurrido es solamente un incidente diplomático y no se esperan nuevos acontecimientos por el mismo motivo, se dijo al Corresponsal de la Prensa Asociada hoy en el Ministerio de Relaciones Exteriores holandés.

#### SANTO DOMINGO TENDRA GOBIERNO PROPIO DENTRO DE MUY POCO TIEMPO

WASHINGTON. — Según se anuncia oficialmente, el departamento de estado, está elaborando un amplio decreto que otorgará a la república de Santo Domingo, mayor grado de autonomía o gobierno propio.

El decreto será expedido por el gobernador militar de Santo Domingo. Los señores Dr. Henríquez y Carvajal, presidente provisional de la república de Santo Domingo, en 1916, época de la ocupación militar americana, y Tulio M.

Cestero, escritor y ex-diplomático de su país en distintos países europeos, ambos miembros de la comisión formada para intentar la retirada de los norteamericanos de Santo Domingo, sostuvieron aquí una conferencia con los funcionarios del departamento de estado, según también se ha anunciado hoy oficialmente, siendo esta la primera de la serie que piensan efectuarse con dominicanos de distinción de aquí en adelante, al objeto de discutir la conducta que haya de seguirse en los asuntos de aquel país.

## O JOYA

#### UN INTERSANTE FOLLETO

La Casa exportadora de cafés de Costa Rica marca "La Garza", Alsina y Pérez Martín, de Barcelona, ha publicado un interesante folleto sobre la producción, beneficio, etc., de nuestro café hasta su llegada a Barcelona.

Estas publicaciones son muy interesantes para los comerciantes.

En dicho folleto se publica el detalle del embarque de café en la última cosecha, dando por resultado la suma total de 10355 sacos, llegados a Barcelona,

#### PARA LAS CARRERAS DE CABALLOS

Como ya hemos informado en otras ocasiones, las carreras de caballos que se verificarán durante los días de fiestas cívicas, van a estar mucho más interesantes que en otros años.

El famoso caballo "Kaiser" tomará parte en esas carreras, y hasta la fecha no se sabe de otro que pueda llevarle mayor ventaja.

Para las carreras con el "Kaiser" se cruzarán grandes apuestas.

#### BENEFICIO DE LOS EMPLEADOS DEL TREBOL

Hoy habrá en el Teatro Trébol una escogida función de cine que será a beneficio de los empleados de aquel teatro.

La cinta que se exhibirá será del agrado del público, y es de esperarse que este concurra para contribuir así al beneficio de esos activos empleados.

#### SE ESTABLECERA UNA CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA

GINEBRA. — Hoy la Asamblea ha efectuado su primer acto constructivo en la obra de la Liga de las Naciones, al aprobar el estatuto para el establecimiento de una Corte Internacional de Justicia.

La nueva organización, tal como se la ha planteado, carece de una disposición que haga obligatoria la comparecencia de las dos partes en disputa, no señalando tampoco pena para los que cumplan las decisiones de la Corte.

El plan irá ahora ante los diferentes Estados para su ratificación.

Si veintidos o la mayoría de los miembros de la Liga de las Naciones, aprueba el estatuto antes de la próxima reunión de la Asamblea, los jueces de la Corte serán electos y ésta existirá en septiembre.

#### LA FLOTA DE WRANGEL SALE PARA BIZERTA

CONSTANTINOPLA. — La flota de Wrangel, compuesta de un acorazado, dos cruceros, cuatro submarinos, siete destructores, cuatro corbetas, cuatro rompe-hielos, tres barcos-escuelas y dos remolcadores se han hecho a la mar con dirección a Bizerta, Wrangel se queda aquí a bordo del crucero "Broniloff".

#### UN SACERDOTE FUSILADO

LONDRES. — Dicen de Corck que varios hombres armados y uniformados fusilaron ayer en aquel lugar al padre Canon Magner. El informe viene de parte del Obispo de Cork.

#### MENOS TROPAS

MADRID. — Dice el "Heraldo" que son más necesarios en la península trabajadores que soldados y que si la nación no concurre a reducir el ejército, debe evitarse que los soldados pierdan su tiempo en los cuarteles como viene sucediendo, sin utilidad para nadie ni para ellos mismos.

## I LEADING

#### LOS DIAS DE FIESTAS Y EL DIRECTOR GENERAL DE POLICIA

Sabemos que el Director General de Policía está empeñado en que durante los días de fiestas no haya grandes escándalos, abusos y cualquier otra cosa que vaya en detrimento de la cultura nacional.

Al efecto, importará más terminantes órdenes a la policía de orden y seguridad, la que también recibirá instrucciones especiales en lo que toca al tráfico de vehículos para evitar posibles accidentes, como ha ocurrido en otras ocasiones.

Todas esas medidas son muy atinadas, como se tuvo ocasión de ver durante la Navidad.

#### EL EX-REY DE PORTUGAL VISITARA A SUD AMERICA

BUENOS AIRES. — Un despacho de Londres anuncia que el ex-rey de Portugal, don Manuel de Braganza, tiene el propósito de hacer un viaje a algunos países de Sud América, con fines enteramente comerciales.

Se cree que don Manuel proyecte adquirir algunas tierras en la Argentina para establecer en ellas cultivos en grande escala.

## R REGALOS

#### EL BAILE SOCIAL DEL 31

El entusiasmo que existe por el baile social que tendrá lugar en la noche del 31 del corriente en el Teatro Nacional, es mucho mayor que en otras ocasiones.

Prueba de ello es que de esta vez alcanzan a gran número las señoritas que harán su debut social.

La orquesta, se nos ha informado, será contratada por el maestro Repetto.

El miércoles se dará principio al arreglo de nuestro Coliseo.

#### ENTIERRO DE DON ARTURO FARRER

Como lo anunciamos ligeramente en la edición de ayer, dejó de existir en la ciudad de Limón el estimable caballero don Arturo Farrer, alto empleado de la Northern Railway Co., desde hacía muchos años.

El cadáver del señor Farrer fué traído ayer a esta capital en tren expreso, llegando a la estación central a las siete y cuarto de la noche.

Un numeroso público esperó la llegada de los restos del señor Farrer y los acompañó hasta el cementerio.

Una elegante carroza los condujo a la última morada, y la selecta concurrencia dió una prueba más de afecto para el extinto.

Al consignar tan triste noticia, enviamos nuestro más sentido pésame a su afligida esposa doña Josefina Q. de Farrer, a su hijo y a sus hermanos.

#### SE HUNDE UN DESTRUCTOR RUSO

CONSTANTINOPLA.—El hundimiento del destructor ruso "Livoy" y su pérdida total han sido confirmados. Toda la tripulación se ahogó.

#### SE VA EL DE LA GUERRA

PARIS. — En conversación con varios diputados el Ministro de la Guerra, Lefevre, ha ratificado sus deseos de abandonar el Gabinete del señor Leygues.

Todavía no se ha hecho patente la voluntad del Ministro, pero se cree que de un momento a otro habrá de manifestarse la crisis parcial.

#### SE VA EL MARQUES

MADRID. — El Marqués de Portago ha indicado sus deseos de salir del Gabinete, por hallarse muy mal de salud y no poder atender como es debido a sus deberes.

#### DISTURBIOS COMUNISTAS Y DICTADURA

PARIS. — Se dice que en Belgrado, capital de Serbia y en Praga, capital de Checoeslavoquia han ocurrido graves disturbios por haber querido ciertos elementos formar el soviet a la rusa.

Desde Viena informan que en varios lugares de la Checoeslavoquia hay dictaduras militares y en otras hay dictaduras de proletarios y que la sangre corre en abundancia.

En Gooding, Moravia, los obreros se apoderaron del edificio del correo y establecieron allí el Comisariado telegrafando su adhesión al líder Lenine.

Luego llegaron tropas a ese punto enviadas por el presidente constitucional y el soviet fué desbaratado a tiros.

## Z JEWELLERS

#### MEMORANDUM OFICIAL

Se aprobó la nueva tarifa de impuestos municipales emitida por la Municipalidad del cantón de San Ramón.

También se aprobó el acuerdo de la Municipalidad de este cantón, que modifica la tarifa de coches.

## UNITED FRUIT COMPANY

### SERVICIO DE VAPORES

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Puerto Limón y viceversa, haciendo escala en Habana y Colón, tanto de venida como de regreso.

Llegan a Limón los jueves en la mañana y salen los sábados en la tarde.

Estos vapores hacen conexión en Colón con otros vapores de esta misma Compañía que semanalmente salen de ese puerto para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

Compre el  
**Almanaque para 1921**  
Publicado por  
**María v. de Lines**

El mas antiguo, el mejor y el más exacto

EDITORIAL

# 28 de diciembre

Hoy es el día de los Santos Inocentes; de todos aquellos limpios de pecado, sin mácula en el corazón; el día de la virtud, de la pureza, de la castidad.

¡Oh, santa inocencia de los niños! ¡Oh, castidad de las vírgenes! ¡Oh, pureza de las almas nobles y buenas! ¿Por qué, virtudes excelsas, escapáis tan presto de la conciencia humana? Vivid, vivid en el seno de nuestra comunidad, que tanto necesita de vosotras.

Estamos perdidos, dejados por completo de vuestra mano, a merced de las pasiones que todo lo aniquilan; de la impureza que todo lo ensucia; de la perversidad y de la mala fé que se han enseñoreado, viven y germinan en políticos e "impolíticos", gobernantes y gobernados, ávidos de medro y de venganza.

En esta fecha cubran su faz, llenos de rubor, quienes sean pecadores de lesa patria; quienes no se adviertan inocentes de las calamidades que nos azotan; los menguados politicastro sin dignidad alguna; los prohombres que pensaron siempre en sí mismos, que tan sólo vieron su propia conveniencia, olvidando por completo el interés nacional, propinándole un gran puntapié con la más fresca serenidad.

Y si ese vuestro cenceño rostro no queréis ocultar, ¡oh sempiternos directores!, a las miradas de la gente digna y honrada, que inconscientemente os sigue paso a paso, sin comprender cuán engañosa es vuestra verba y cuán descomunal vuestra mala fé... arrepentíos al menos de vuestro nebuloso pasado, pues que el arrepentimiento es de suyo nobilísima virtud.

Que el venidero año, ya en el umbral, nos encuentre con una sonrisa de optimismo en los labios; con una llama de arrepentimiento en el corazón; sin impureza ni lastre alguno, para que así pueda surgir y remontarse esta Patria de nuestros mayores, por la cual tan hondo amor sentimos y por cuyo progreso y soberanía tanto habremos de luchar en el futuro... es nuestro deseo.

¡Y que los Santos Inocentes nos ayuden e imploren misericordia por nosotros!

DE ULTIMA HORA

## La gran fiesta de esta noche en el Parque Morazán

Los vecinos del Templo de la Música y algunos amigos del Arte, decidieron levantar una contribución para obsequiar al arquitecto don José Francisco Salazar, con una medalla de oro.

La idea produjo verdadero entusiasmo, pues el señor Salazar ha demostrado poseer grandes dotes de verdadero artista, laboriosidad, rapidez para su hermosa obra y entereza poco común.

Por su parte, la Comisión de Fiestas, en sesión de anoche, tomó igual acuerdo:

es decir, condecorar al señor Salazar.

La ceremonia tendrá lugar esta noche en el Parque Morazán, a las 8 p. m.

A continuación habrá una retreta de gala, a cuatro bandas, pues el señor Ministro de la Guerra, como un estímulo a la juventud luchadora, ha cedido las bandas de San José, Cartago, Heredia, y Alajuela, para ese acto.

Felicitemos de todo corazón a nuestro buen amigo, el señor Salazar, por su ruidoso y merecido triunfo.

1920 - 1921

# JOYERIA

TODO BELLO  
SALAS  
BUENO BARATO

ABIERTO DE NOCHE

Un feliz Año Nuevo desea a su clientela y les recuerda que no hay nada mejor para un regalo de Año Nuevo como una Joya de las que vende esta acreditada Casa

Haga una visita a la Joyería SALAS

### LOCIONES PARA ROCIO EN LAS RETRETAS

En Jeringas, Tubos y Duchas, con sus accesorios, para expender durante las Fiestas Cívicas de esta capital. La BOTICA CENTRAL tendrá Lociones deliciosamente aromáticas, completamente inofensivas al cutis, cabello y a los trajes más delicados. Deliciosas y Fragantes — BOTICA CENTRAL

Frente a la Imprenta Alsina, 150 vs. al E. de la Iglesia del Carmen

## NOTICIAS MUNDIALES

### SERVICIO DE AEROGRAMAS

#### Un terremoto

TIRAMA, Albania, 26. En el terremoto ocurrido en Treplani hubo cuarentidos muertos. Más de 500 personas se hallan sin hogar.

#### El bloqueo italiano

TRIESTE, 26. — A consecuencia del bloqueo de la flota italiana, se hace sentir la falta de viveres en Fiume, Arbeveglia y San Marcos.

La maybría de las tropas de D' Annunzio se encuentran en los campamentos de Fiume.

#### Hay que prepararse

PARIS, 26. — Lefevre dimitió y expuso que quedaba convencido de la necesidad de un gran ejército en Francia para guardar la paz, pues en Alemania siempre se insiste en tener un ejército de trescientos mil hombres con el pretexto de combatir el bolsheviqismo. También dijo que aún había grandes

cantidades de armas escondidas en Alemania.

#### Protesta

PARIS, 26. — El Gobierno francés envió una protesta al de Alemania por la suspensión de los pagos de reparaciones.

#### Dos bodas

BUCAREST, 26. — En un mismo día, después de Nochebuena, se celebran las bodas del Príncipe de la corona de Grecia con la Princesa Elizabeth de Rumanía, y la del Príncipe Carol de Rumanía con la Princesa Elena de Grecia.

#### El cólera en Turquía

CONSTANTINOPLA, 26. — En algunos campamentos de refugiados cerca de Constantinopla ha aparecido el cólera. Se han tomado medidas rigurosas para combatir la peste.

#### HERIDO EN UN BRAZO

Fué herido en un brazo el ciudadano Demetrio Torres, por otro sujeto, con quien tenía sus cuentecillas pendientes. Es de advertir que ambos se encontraban bastante pasados de licor.

El heridor, al ser perseguido por la policía, se ocultó en un chinchorro, logrando burlar a sus perseguidores.

La herida que recibió Torres es de bastante consideración.

#### CLAUSURA DE LABORES EN EL COLEGIO MONTERO

A las 8 de la mañana del 22 del presente tuvo lugar el acto de clausura de labores en el Colegio Montero. El Director recomendó a sus alumnos, en un corto discurso, que aprovecharan sus vacaciones trabajando, es decir, variando de trabajo, pues la ociosidad no es un verdadero descanso. A continuación se repartieron las notas y cada muchacho se despidió de sus maestros y de sus compañeros y partió contento a depositar en manos de sus padres la constancia de su trabajo durante el año.

Bien por el buen éxito de ese importante centro de cultura al cual deseamos prosperidad.

#### VIENEN LOS RESTOS DE MONSEÑOR STORK

El Presbítero don Alejandro Porras recibió el siguiente despacho cablegráfico:

Depositado en Schevengenhaven el 25 de diciembre, a las 5 y 40 p. m. Recibido en San José el 26, a la 1 p. m.

A Padre Porras Providencialmente en viaje, con cuerpo Obispo. — Borge."

Los restos de Monseñor Stork deben llegar a puerto Limón del 15 al 20 de enero próximo en un vapor de la Línea Holandesa.

De esto ya, tiene conocimiento la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Se preparan grandes honras fúnebres en la Iglesia Catedral para cuando lleguen los restos a esta ciudad.

#### EL CAMBIO

El cambio se ha mantenido al 419 por ciento; ese es el tipo fijado por los Bancos durante el día de ayer y hoy en la mañana.

En la calle se hacen operaciones al 420 por ciento. Va subiendo un punto cada día.

#### DORMIA BAJO UNA CAMA

Anoche fué encontrado un sujeto que dice llamarse Hipólito Carvajal, bajo la cama del dormitorio de una familia Sánchez.

Esto ocurrió como a las once de la noche, y fué una sirvienta quien lo descubrió.

Calcúlese los gritos de alarma que daría la doméstica al ver que debajo de la cama de sus amos había un extraño durmiendo a pierna suelta.

Se le condujo a la prevención, pues se ha hecho muy sospechoso, porque no se puede concebir otro móvil que el robo, al haberse ocultado allí.

#### TELEGRAMAS REZACADOS EN LA OFICINA CENTRAL

Para Mariana Mora, Alberto Leer, Eusebio Arrieta, Antonio Mendieta, Timoteo Castillo, A. Castro, Ramón Piza Z., Augusto Montero, José María Sierra, Ernestina de Moresteo, Dr. Juan Lorenzo y Juan Rafael Vargas.

#### LOS QUE VIAJAN

Por el vapor "Pastores" que zarpó de Limón para Nueva York, partieron para aquella metrópoli, el tenor nacional Melico Salazar y su señora esposa doña Angela de Salazar, el maestro Amadeo Ferrer y el bajo Antonio Nicolichi. También se embarcó rumbo a Estados Unidos don Tranquilino Chacón. Que lleven muy feliz viaje.

#### VIENE PACO MARTINEZ

Se nos informa que en estos días llegará a la capital la compañía de género chico de don Paco Martínez.

Dicha compañía viene perfectamente bien organizada con nuevos artistas.

También trae nuevo y escogido repertorio.

#### SE PAGAN UNOS DAÑOS

Con motivo del reclamo que presentó el señor Alfredo Sáenz Pacheco, para que se le paguen los daños y perjuicios que le ocasionaron con motivo del incendio del trece de junio del año pasado, el cual destruyó su casa de habitación y otras propiedades, el Ejecutivo acordó pagarle la suma de ₡ 30,204.00.

#### EL ABUSO DE LAS VENTAS DE LICOR

Una cuestión en que deben fijarse mucho las autoridades de policía, es la venta de licor en horas prohibidas por la ley.

Las principales cantinas lo venden; en los restaurantes, hoteles, hosterías, etc., siempre encuentran licor a toda hora el que lo busque.

Mientras la policía está poniendo trabas a los pulperos en pequeño, en todas esos otros pequeños lugares se está burlando la acción de la autoridad.

Por eso nosotros llamamos la atención del señor Director General de Policía, para que dé órdenes terminantes y no se tolere, que en unas partes se venda licor y en otras no.

#### NOTA DE DUELO

Al venir al mundo un precioso niño del culto caballero don Manuel Montejo y su distinguida esposa doña Lilia Ortuño de Montejo, no vió más luz que la de los ojos de los ángeles que le miraban risueños al llevárselo al cielo.

Fué la dicha del hogar MontejoOrtuño arrebatada en los momentos en que iba a colmarles de sonrisas y venturas, pero el cielo recompensará tan angustiosa pérdida mandándoles resignación y esperanza.

Por tan sensible desgracia, que hoy aflige a un hogar respetable y cariñoso, también nosotros deseamos resignación a los esposos Montejo-Ortuño, uniéndonos a la vez al dolor que experimentan ellos y a don Alberto Ortuño y señora.

LA PRENSA, único diario de la tarde

COLEGIO MONTERO  
CON INTERNADO  
Pida informes. Teléfono 1646

Botica Nacional  
Paso de la Vaca  
Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

### Programa de las Fiestas Cívicas

Ya se aproximan las fiestas cívicas de la capital. El entusiasmo que se nota en el público es enorme, y de seguro la ciudad se verá muy atestada de gentes de las demás provincias.

Como lo hemos dicho, correrán trenes expresos todos los días de Alajuela y Cartago, según puede leerse en el aviso correspondiente.

A continuación damos el programa de los festejos:

- DIA 29**
- 12 m. Se dispararán 21 bombetas para anunciar las fiestas.
  - 4 p. m. Recibimiento de la Reina del Carnaval en la Estación del Atlántico.
  - 7 a 8½ Gran retreta en el Parque Central.
  - 9 p. m. Coronación de la Reina del Carnaval en uno de los Teatros de la Capital.

- DIA 30**
- 8 a 10 Grandes vuelos en el Llano de Mata Redonda por los aviadores italianos Villa y Benditti.
  - 10 a. m. Gran Match de Foot-Ball entre el Club Sport "La Libertad" y el "Hereditano".
  - 12½ p. m. Paseo de Disfraces.
  - 3 p. m. Corrida de Toros en la Plaza Viquez.
  - 5 p. m. Inauguración del Kiosko de Morazán. Recreo.
  - 7½ p. m. Iluminación de la Avenida de las Damas. Gran Retreta en el Parque de Morazán por las Bandas de San José, Cartago, Heredia y Alajuela.
  - 10 p. m. Juegos de pólvora y cinematógrafo en la Plaza Viquez.

- DIA 31**
- 8 a. m. Aviación.
  - 10 a. m. Juegos de Sport.
  - 12½ p. m. Paseo de Disfraces.
  - 3 p. m. Corrida de Toros en la Plaza Viquez.
  - 5 p. m. Recreo en el Parque Morazán.
  - 7½ p. m. Gran Retreta en el Parque de Morazán por las 4 Bandas.
  - 10 p. m. Juegos de pólvora y cinematógrafo en la Plaza Viquez.
  - 12 p. m. Saludo al Año Nuevo con 21 bombetas. Las Bandas Militares tocarán en el Kiosko del Morazán.

- DIA 1o.**
- 8 a. m. Aviación.
  - 10 a. m. Carreras de Caballos en la Sabana.
  - 12½ p. m. Paseo de Disfraces.
  - 3 p. m. Corrida de Toros en la Plaza Viquez.
  - 4 p. m. Gran Carnaval por la Avenida Central y la Avenida de las Damas.
  - 5 p. m. Recreo en el Parque Morazán.
  - 7½ p. m. Gran Retreta en el Parque de Morazán por las 4 Bandas.
  - 10 p. m. Juegos de pólvora y cinematógrafo en la Plaza Viquez.

- DIA 2**
- 8 a. m. Aviación. Notables números.
  - 10 a. m. Juegos de Sport.
  - 12½ p. m. Paseo de Disfraces.
  - 3 p. m. Corrida de Toros en la Plaza Viquez.
  - 5 p. m. Recreo en el Parque Morazán.
  - 7½ p. m. Gran Retreta en el Parque de Morazán por las 4 Bandas.
  - 10 p. m. Juegos de pólvora y cinematógrafo en la Plaza Viquez.

LA COMISION

# La horrorosa desgracia de esta mañana

## Dos niños aplastados por el tranvía

Los vecinos de Cuesta de Moras han experimentado una horrible sensación. Dos niños descuidados por sus niñeras, un carro del tranvía que corre a velocidad vertiginosa, el motorista que no hace sonar la campana de alarma, un breque eléctrico que no funciona, un policial sordo y otras circunstancias, fueron motivo de la magna tragedia.

Por fortuna, varias circunstancias amenguaron la magnitud de la desgracia: un subteniente de policía de la Primera Sección, viendo a tiempo el peligro, hizo señales al conductor, para que no ocurriera lo inesperado.

El conductor, a su vez, dió la señal de parada instantánea al motorista, quien con ligereza sonó repetidas veces la campana de alarma y puso breque eléctrico, parando instantáneamente el carro.

Y por último, las niñeras con sus dos niños habían dispuesto no salir esa mañana a la calle, temerosas de que por ser el día en que se conmemora la Degollación de los Santos Inocentes, les ocurriera alguna desgracia a los pequeños, y por esas milagrosas circunstancias no sucedió ninguna desgracia.

Por igual causa, debió haberse preparado usted en este día. En consecuencia, P. P. I.

\*\*\*\*\*

# Molino Costarricense

Ofrece al Público la

# FAMOSA HARINA Flecha

La Mejor de la Mejor

MAS GLUTEN MAS RENDIMIENTO

COMPLETAMENTE FRESCA

También ofrece al Público

# Afrecho de Trigo

de la mejor calidad

De venta en la

# Costa Rica Commission Co.

San José

Antiguo del local de La Puerta Sol

\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*

PARA COMPRAR JUGUETES para sus niños, visite  
"LA ELEGANCIA"

\*\*\*\*\*

## La Moda

### TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad  
Importados directamente por el propietario  
CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros  
Calle de la Estación al Atlántico



\*\*\*\*\*

## Muchos trajes y sobretodos

Hechos de casimir de todos tamaños  
donde **BELGRAVE**  
CONTIGUO A LA ALHAMBRA

## MERCADERIA DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

### TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA FRENTE AL INCENDIO

Gran Baratillo de toda clase de géneros a menos de la MITAD DE SU VALOR  
Fíjese bien en LA VIOLETA de ZELEDON HNOS.

LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

### MAS DETALLES DEL CRIMEN DE LIBERIA

Ayer informamos extensamente del horrible crimen cometido en la persona de Francisco Duarte, en el camino que conduce de Filadelfia a Liberia, crimen ese que lo cometió Francisco Quirós, policial en servicio.

De las investigaciones practicadas, que por cierto han sido llevadas a cabo con rapidez y buen tino, resulta que Quirós iba premeditando su crimen durante la caminata de Ballena a Liberia.

Esto lo prueba el hecho de que en un poblado que se encuentra como a una hora de Filadelfia, Quirós cambió de nombre y se hizo pasar por guarda. Esto lo hizo al llegar a una fonda de ese poblado, con el fin de despistar la acción de la justicia, pero el propietario de ella fué quien lo condenó definitivamente.

Las autoridades de justicia de Liberia

llegaron hasta dicha casa para preguntar si allí había estado Duarte acompañado de alguna persona. El dueño de la casa contestó que sí, y como en Liberia había algunos detenidos se le llevó para que los reconociera.

Una vez en presencia de los detenidos, el hombre en cuestión pasó revista a todos y al fijarse en el policial Quirós, que estaba presente, le señaló diciendo con firmeza: este es el hombre que le acompañaba; con él salió Duarte de mi casa continuando el camino a Liberia. Por cierto que el señor Duarte pagó todos sus gastos.

Quirós negó en un principio el grave cargo que se le hacía, pero ante la evidencia de la acusación, no le quedó otro partido que declararse vencido y desembuchó toda su culpabilidad.

Todos los demás detenidos fueron puestos inmediatamente en libertad.

### RECONOCIMIENTO DEL PRESIDENTE DEL URUGUAY

BALTASAR BRUM  
Presidente de la República Oriental del Uruguay

A Su Excelencia el Señor Julio Acosta García, Presidente de la República de Costa Rica.

Grande y Buen Amigo: He tenido la honra de recibir la Carta, fechada a 8 de Mayo último, en que Vuestra Excelencia Me comunica que el voto de Sus conciudadanos Le ha llamado a ejercer la Presidencia de la República durante el período de cuatro años que principió en el día supraindicado, en cuya fecha Vuestra Excelencia tomó posesión de su Alto Cargo. Felicito a Vuestra Excelencia por la prueba de confianza que, con Su elección, Le ha dado la Nación Costarricense, y, en respuesta a Su referida Carta, tengo la satisfacción de significarle que Mis sentimientos corresponden enteramente a los que Vuestra Excelencia Me manifiesta cuando Me dice que, en el desempeño de la Primera Magistratura de ese Estado, Le será muy grato fomentar y estrechar las buenas relaciones de amistad que felizmente existen entre el Uruguay y Costa Rica. Para este fin tan alto y provechoso a los intereses de Nuestros dos Países puede Vuestra Excelencia contar, desde ahora, con Mi concurso decidido. Aprovecho esta oportunidad para formular sinceros votos por la prosperidad y la grandeza de Costa Rica, así como por la ventura personal de Vuestra Excelencia, y Me complazco en darle las seguridades de la estima y de la consideración más altas con que soy Grande y Buen Amigo, De Vuestra Excelencia Leal y Buen Amigo

Baltazar Brum  
Juan Antonio Buero

Escrita en Montevideo, en el Palacio de Gobierno, a 5 de Julio de 1920.

Envíeme \$ 3.50

por correo y le remitiré seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de Pompeia, Azurea, Gloria de Paris, L'Origan, Ideal, Djer Kiss, Eclat, Flores de Amor, Printemps, Mavis, Mary Garden, Quelque Fleurs, Coeur de Ninón y veinte más completamente distintos.

Dirección: Srta. LIDILIA CEPPEDES, Apartado 40. — Heredia.

### Máquina de escribir

Se vende una máquina de escribir marca FOX completamente nueva.  
ENTENDERSE CON ERNESTO SAENZ

## El Chic de París

La tienda de doña ODILIA DE BREMAUD será trasladada el lunes próximo, 20 de diciembre, al local de los señores Piza & Hijos, frente al Banco Anglo Costarricense, donde continuará la exposición de sombreros y de juguetes de París

### Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuesta de Moras, frente al Dr. don Ramón Zelaya,

TELEFONO 224

### MEDICATURA DEL PUEBLO

Por fin parece que el Ministerio de Gobernación y Policía, se ha resuelto por enviar un Médico del Pueblo a Siquirres, con jurisdicción en Pococi, Moin y Peralta.

En verdad que en aquellos lugares hacía falta un Médico del Pueblo para que combata el paludismo y otras enfermedades malarías que allí reinan.

El sueldo del Médico del Pueblo de Siquirres es de \$ 200 mensuales, pero quizá la Municipalidad vote alguna subvención para mejor servicio.

### Campo ajeno

#### A QUIEN INTERESE

He tenido conocimiento de que a propósito de un artículo suscrito por mí y publicado en "La Tribuna" del 29 de diciembre, hay una persona interesada en suscribir una protesta con motivo del referido artículo, para cuyo efecto se gestiona la consecución de firmas.

Asumo gallardamente la responsabilidad de lo publicado por mí hasta la fecha, pero declino toda responsabilidad de todos los cargos que en lo sucesivo, y con ese motivo me vea en el imprescindible caso de hacer conocer del público.

J. C. Sotillo Picornell  
San José, 24 de Dic. de 1920.

#### AGRADECIMIENTO

Doy mis agradecimientos al señor Tomny Chin, por haberse portado conmigo como un hermano, pues durante un mes de cama que he tenido, él me ha atendido en su propia casa, y alimentos y doctor cosa que ningún costarricense lo hace.

Sirvan estas cortas líneas de mi agradecimiento por los servicios hechos por el señor Tomny Chin, y que Dios le pague estas obras de Caridad que hace con los pobres.

L. Chacón

#### CAMARA DE AGRICULTURA

Se ha convocado a los socios activos de la Cámara de Agricultura para celebrar una asamblea general, que tendrá verificativo el día seis de enero próximo, en el local de los altos del Banco Anglo, con el objeto de conocer del informe anual y de elegir nuevos Directores y funcionarios.

#### DE ALCALDIAS Y JUZGADOS

Se instruye sumaria contra Félix Quesada Marín, por el delito de abuso de autoridad y usurpación de atribuciones judiciales en perjuicio de Miguel Chango.

—Se condenó a la pena de tres años de presidio interior menor en San Lucas al reo Carlos Alvarado Alvarado, por el delito de homicidio frustrado en daño de Carlos Chaverri Campos.

#### PERECIO AHOGADO

Cerca de El Pozo pereció ahogado Bartolomé Ramos. Se encontraba un poco tomado de licor y así se dispuso a bañarse.

Sólo se arrojó al agua pero de allí no volvió a salir. Posiblemente sufrió una congestión en el instante de caer a la poza.

Su cuerpo fué encontrado por dos individuos como a unas doscientas varas aguas abajo de donde se ahogó.

#### ECOS DE LA SESION DE AYER EN EL CONGRESO

En la sesión de ayer se continuó discutiendo detalladamente el contrato del Ferrocarril al Guanacaste.

El diputado Aragón defendió su moción para que el Ferrocarril tenga como punto terminal la ciudad de Liberia y no el puerto de Culebra.

Soley atacó. Dijo que el hecho de rehabilitar aquel puerto no equivale a matar el movimiento comercial de Puntarenas.

Sancho se pronuncia en favor de la tesis de Aragón.

Pérez da detalles sobre la provincia de Guanacaste.

Esta moción dió origen a un debate que se prolongó hasta las cinco de la tarde, hora en que se levantó la sesión sin llegar a ningún acuerdo.

#### EL PELIGRO DE LOS CANES

Ya en muchas ocasiones hemos dicho que los canes que se encuentran sueltos por las calles ofrecen un constante peligro para las personas.

Cuando menos se piensa hincan los dientes en cualquier transeunte, pero los animales en cuestión continúan vagando a sus anchas por las calles.

Ayer aconteció un caso. La señora Marcelina Brenes fué mordida por uno de esos canes, produciéndole una lesión en la pierna derecha.

Es bueno que se tome alguna medida seria para que los propietarios de perros tengan a éstos bien asegurados en los interiores de sus casas.

#### EL CONGRESO DE NICARAGUA APRUEBA LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES

NICARAGUA, 23.

La Comisión encargada de practicar el escrutinio de la elección de Presidente y Vicepresidente de la República, presentó su dictamen en sesión que hoy a las 11 a. m. empezó el Congreso. Una parte de dicho dictamen dice que es inútil recibir la prueba que en sus recursos de nulidad presentaron los partidos coaligados y urtechista por considerarse sin ningún valor las pruebas que en estos documentos se prometen, pues no constituyen ninguna nulidad de acuerdo con el artículo 73 de la Ley Electoral.

El dictamen fué puesto a discusión y el senador Paniagua Prado pidió que fueran admitidas las pruebas y se señalara el término para recibirlas, para lo cual debió tratarse por separado el resto del dictamen.

Combatieron a Paniagua Prado los senadores Dr. Castrillo, Dr. Zepeda y los diputados Borge y otros. Después de larga discusión y a moción del senador Zepeda, el Congreso resolvió aprobar en conjunto todo el dictamen y el Presidente del Congreso declaró válidas las elecciones practicadas en los días 3 y 4 de octubre y electos Presidente y Vicepresidente de la República a los señores Diego Manuel Chamorro y Bartolomé Martínez, por el partido conservador. A moción del senador Morales se declaró aprobada el acta en la parte referente a esta declaración.

Los senadores doctor Federico Sacasa y Dr. Francisco Paniagua Prado y el diputado Dr. Antonio Medrano, hicieron consignar su voto negativo.

El senador Paniagua Prado, a nombre de los mencionados y del diputado Dr. Wenceslao Mayorga, hizo moción para que se le agregue al acta su voto razonado, negativo contra la declaración del Congreso.

Hay gran entusiasmo en esta capital y las campanas de las iglesias han sido echadas a vuelo.

#### Agencia de Noticias PARTIDO REVOLUCIONARIO EN ESTADOS UNIDOS

CHICAGO. — Sensacionales declaraciones se han hecho en la oficina de investigaciones del Departamento de Justicia. Se dijo que existe en Estados Unidos un partido de tendencias revolucionarias y que los rusos que formaban la base del partido comunista primitivo, parecen tener el control de esta organización secreta y dominar en mayoría.

Los miembros de este partido trabajan secretamente para evitar ser aprehendidos, pero ha recogido la policía unos folletos de propaganda y hojas en las cuales dan instrucciones a sus adictos de guardar secreto absoluto en el caso de ser aprehendidos. Sin embargo la policía ha descubierto a la asociación y han sido aprehendidos varios comprometidos.

## Casa para alquilar

EN LOS ALREDEDORES DEL PARQUE DE MORAZAN SE ALQUILA UNA CASA DE ALTO PROPIA PARA FAMILIA PEQUEÑA Y SIN NIROS INFORMES EN LAS OFICINAS DE ESTE DIARIO

---

## Mariano Struck

Depósito de materiales de Construcción

Teléfono 1539

Existencia permanente de Cal de Concha — Arena de primera Clase — Ladrillo de Construcción y petatillo de varias clases. — Se despachan órdenes a domicilio y Provincias — Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

# BRINDE 1921

con Espumante **CINZANO**

*El CHAMPAÑA de las DAMAS y del GENTLEMAN de fino paladar*

Exposición en las vitrinas de **SCAGLIETTI & SOBRINOS**

(UNICOS AGENTES SCAGLIETTI HERMANOS)

Teatro Variedades *Feliz Año Nuevo*

PRONTO

## LOS MARIUS NEIRA

UNICOS EN SU GENERO!!

LOS ARLEQUINES DE SEDA Y ORO

FIESTAS CIVICAS DE SAN JOSE

CAMPO DE AVIACION

Empresa: URBINI-CRESPI

AVIADORES: JOSE VILLA - LUIS VENDITTI

30 y 31 de Diciembre de 1920 - 1º y 2 de Enero de 1921

De 8 a. m. a 10 p. m.

Palcos de seis sientos .....	30.00
Asiento de palco .....	5.00
Entrada a Galería con asiento .....	1.00
Entrada a Galería sin asiento .....	0.50
Entrada por vehículo (hasta seis personas) .....	6.00
Entrada por cada jinete .....	1.00

Las entradas se despachan en el Teatro Variedades y una hora antes de comenzar la aviación en las diferentes boleterías instaladas en la Sabana. La entrada más cómoda para los palcos es por el portón del Bosque de los Niños.

NORTHERN RAILWAY COMPANY

AVISO

Para mayor comodidad de las personas de provincias que deseen concurrir a las fiestas cívicas de esta Capital que se celebrarán los días 30 y 31 de diciembre en curso y 1 y 2 de enero entrante, esta Empresa correrá trespas extraordinarios que saldrán de Alajuela y Cartago a las 7 de la noche, y de regreso, de San José a las doce de la noche. Estos trenes pararán en todas las estaciones de tránsito a fin de recoger y dejar pasajeros.

Con el fin de evitar la aglomeración en las ventas de tiquetes, en esta ciudad, se suplica encarecidamente a los pasajeros proveerse de tiquetes de ida y vuelta que están ya en venta en todas las estaciones entre Cartago y Alajuela.

M. M. MARSH,  
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

### VENGANZA FEMENINA

Elvira es el nombre de una venus de las barriadas, que no quiso dejar sin castigo a la que le robó su cariño.

Ella llevaba relaciones amorosas con cierto sujeto que se las da de tenorio, y como éste la abandonara por otra, se decidió a tomar venganza.

En efecto, ayer se dirigió a la casa donde vive la otra, que lleva el nombre de Leonor, y aguardó a que saliera. En la esquina de la casa le atacó con un foete y luego le produjo una lesión en la cara con una cuchilla.

El escándalo llegó a oídos de un policial y haciendo a un lado todo miramiento femenino la condujo a la prevención.

### EL CONTRATO DE LA CABUYA

La Comisión de Obras Públicas presentó al Congreso su dictamen sobre el contrato celebrado por la Secretaría de Fomento con los señores Carlos Volio Tinoco y Marcial Peralta Arriola, para la explotación del cultivo de la cabuya.

En dicho contrato, el Gobierno se compromete a dar a los contratistas diez mil hectáreas de terrenos baldíos nacionales en la Provincia del Guanacaste para el cultivo de la cabuya y otras plantas textiles.

Dicho contrato fué reformado en algunas de sus cláusulas por los miembros de la Comisión en referencia.

### LAS COLONIAS VERANIEGAS ESCOLARES

La señorita Ester de Mezerville, Inspectora de Escuelas de esta ciudad, con el celo que la caracteriza en pro de todo lo que sea beneficioso para la niñez, está propuesta en establecer este año la segunda colonia veraniega escolar, que tan buen resultado dió en el anterior.

Pero ha tropezado la distinguida profesora con el poco apoyo que se le ha prestado esta vez, no obstante lo cual no ha perdido la esperanza de llevar a cabo su idea, aun cuando se envíen menos niños a esas colonias.

Es una lástima que este año no puedan ser enviados a esas colonias por lo menos el doble de niños que el pasado, debido a la circunstancia que apuntamos, y si el entusiasmo decrece, en breve habrá que desistir de tan beneficiosas colonias.

SI U. QUIERE hacer un regalo para Pascuas, del mejor gusto, búsquelo en "LA ELEGANCIA"

## La Constancia

Juegos de Té y Café japoneses, Alfombras  
Relojes Ingersoll, Vestidos de baño  
para señoras y caballeros

SI U. DESEA vestirse bien y con poco dinero, haga sus compras en "LA ELEGANCIA"

Compre su regalo

Para Bodas, noviazgo, cumpleaños  
o navidad

## EN LA INDIA

Precioso surtido en adornos para portales  
y arbolitos para Noche Buena

APARTADO 614 - TELEFONO 198

## La Imperial

Gran existencia de sombreros de pita,  
Fielto y Paja;  
la última novedad

Tienda de Sombreros

DE

## Federico Aymerich

En todo estilo de todo precio  
Ventas al detalle y al por mayor. No  
compre su sombrero en ninguna parte  
sin antes ver los de esta casa

## La Geisha y La Feria

Giralt Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Imp. María v. de Lines